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Берём любую 
подставку: 

поднос, крышку 
от коробки 

из-под конфет 
или любую 

другую – стелим 
на дно сено, 

сухую траву или 
вату. Сверху 
расставляем 

фигуры. Вертеп 
готов!

Рождественский веРтеп

Чтобы Рождество стало 
по-настоящему волшебным и 
незабываемым, надо сделать 
рождественский вертеп. Дети 
будут в восторге!

«Это невозможно», – скажете 
вы.

Но мы вам предлагаем 
сделать такой простой вертеп, 
который под силу каждому.

1
Берём обыкновенную картонную коробку 
и вырезаем из неё большие фигуры: 7 
полуовалов и 2 полукруга. Полуовалы – 
это будут фигурки Богородицы, Иосифа, 
трёх волхвов и двух пастухов. Полукруги – 
это вол и ягнёнок.

2

Берём кисти и краски (лучше гуашь или акрил) 
и рисуем широкими мазками всем фигуркам 
разноцветные одежды и очертания лиц. (Богородица 
обязательно в голубых одеждах, остальные – 
произвольно). Раскрашиваем также и животных – 
барашек белый, вол коричневый.

3
Ждём, пока высохнет 
краска, потом берём 

чёрный маркер и рисуем 
детали: дуги – глазки, 

чёрточки – ротики, 
несколькими линиями 
очерчиваем одежды.

4
Вырезаем маленькие детали: нимбы Божией Матери и Иосифу, 
Младенца в виде запелёнутого малыша (не забываем нимб), короны и 
дары волхвам (сосуд, шкатулку, мешочек), посохи пастухам.

5
Раскрашиваем и приклеиваем 
детали к фигурам. (Младенца 
помещаем на руки к Богородице.)

6
Вырезаем из 
картона небольшие 
прямоугольники (3 
на 7 см): для каждой 
фигуры – по два. Делаем 
также по две прорези 
в основании каждой 
фигуры и вставляем в них 
прямоугольники в качестве 
опоры. Ставим на них 
наши фигурки.

7

С  РожДеСТВом  ХРиСТоВым!

за час!
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ТемА НомеРА22

Желание предугадать, преду-
знать что-то из будущего было 
у людей с древности. Сделать 
это никакими земными сред-
ствами невозможно. Человек, 
ограниченный законами физи-
ческого мира, неизбежно обра-
щается к сверхъестественным 
силам. Возникает вопрос, тре-
бующий ясного и принципи-
ального решения: каков источ-
ник нашего знания о будущих 
событиях? Священное Писа-

5 вопРосов 

откуда 
появилась 
звезда, 
приведшая 
волхвов в 
Вифлеем?

1

Почему на 
ёлке принято 
зажигать 
свечи?

2

Ибо мы видели звезду Его 
на востоке и пришли покло-
ниться Ему (Мф. 2, 2). Вопрос 
возник из-за синтаксических 
особенностей приведенного 
стиха. Слово восток надо от-
нести не к звезде, а к волхвам: 
видели звезду Его [находясь] 
на востоке и пришли покло-
ниться Ему. Звезда же была 
не астрономическим явлени-
ем, а «невидимой силой, при-
нявшей вид звезды» (святитель 
Иоанн Златоуст), «божествен-
ной и ангельской силой, явив-
шейся в образе звезды» (блаж. 
Феофилакт). Св. Иоанн в под-
тверждение приводит такие 
соображения: 1. Необычен ее 
путь: текла от севера на пол-
день (юг). Она вела волхвов из 
Иерусалима в Вифлеем, кото-
рый находится южнее. 2. Она 
является не ночью, а днем. Но-
чью звезды не видно. 3. Звезда 
является, затем скрывается, 
а потом появляется вновь. 4. 
Звезда указывает место не с 
высоты, а опустилась вниз: 
обыкновенная звезда не может 
показать такое малое место, 
как вертеп.

Есть еще одно объяснение 
данного стиха. Греческое слово 
anatolе и славянское восток 
имеют два значения: 1. сторона 
света и 2. восход, исток. При 
таком объяснении стих может 
быть прочитан так: «мы видели 
восход звезды Его».

Когда Мария и Иосиф 
пришли в Вифлеем, для них не 
нашлось места в городе, поэто-
му христиане в память об этом 
зажигают на елке и на окнах 
свечи. Это приглашение для 
Богородицы и символ госте-
приимства. Со временем, из 
соображений пожарной безо-
пасности, настоящие свечи на 
рождественском дереве сме-
нили электрические лампочки, 
но смысл не изменился.

Что такое 
сочельник и 
что нужно 
делать в этот 
день?

3
Словом сочельник или со-

чевник называются дни на-
кануне двух великих двунаде-
сятых праздников: Рождества 
Христова и Богоявления Гос-
подня. Название происходит 
от церковнославянского со-
чиво – замоченные в воде 
зерна пшеницы, чечевицы, 
гороха и ячменя. Такую пищу 
по церковному уставу пола-
гается употреблять в сочель-
ник. У православных христиан 
есть благочестивый обычай не 
вкушать до появления первой 

Как 
Православие 
относится к 
старинным 
рождествен-
ским гадани-
ям, принятым 
на Руси?

4

Как не 
потеряться 
среди 
новогодней 
суеты?

Суета начинается не во-
круг меня, а во мне, в моем 
сердце. Через помыслы, через 
скитания ума туда и сюда, че-
рез излишнюю многопопечи-
тельность я сам в себе создаю 
суету, а окружающий мир мне 
в этом только помогает. Един-
ственное лекарство для хри-
стианина от данной напасти – 
это непрестанная молитва. 
Она удаляет помыслы и соби-
рает ум от скитания, погружая 
его со временем в сердце, где 
человек обретает относитель-
ный для земного пребывания 
покой, найдя там Христа. Без 
непрестанной молитвы любой 
внешний покой, даже пустыня, 
не будут для человека местом 
избавления от суеты. Христи-
анское трезвение в одном из 
своих аспектов – это удаление 
от всяких чувств, от их пережи-
ваний, от погружения в них.

Лучшим занятием для хри-
стианина в новогодние и рож-
дественские праздники будут 
поездки к родственникам и 
друзьям, прогулки на свежем 
воздухе и чтение. Надо пом-
нить: заниматься можно чем 
угодно, главное – не совершать 
греха и не быть в праздности.

По материалам СМИ.

5
ние нам показывает, что буду-
щее ведомо только Богу. Тем-
ным демоническим силам, как 
учат святые отцы, будущее не 
ведомо. Как существа бесплот-
ные, они больше, чем люди, 
могут рассчитывать и предуга-
дывать события. Слово Божие 
указывает нам опасность обра-
щения к этим силам, называет 
всякое гадание, ворожбу, за-
клинание мерзостью и дерзким 
преступлением (Втор. 10-12; 
Мих. 5, 12).

Гадания, которые совер-
шаются в святочные дни, по 
своей природе не отличаются 
от гаданий в иное время года. 
Если даже люди не сознают 
этого, а воспринимают как 
экзотические игры, безобид-
ным это дело не является, ибо 
слово имеет бытийную силу. 
Однажды сказанное, оно не 
исчезает, а уходит в бесконеч-
ную память Божию. На Суде 
оно нам будет предъявлено в 
оправдание и осуждение. Ма-
гическое же слово привлекает 
демонов, если даже человек 
этого не хотел. Существование 
на Руси гаданий в святочные 
дни говорит лишь о том, что 
некоторые греховные обычаи 
могут быть весьма живучими, 
ибо имеют в качестве почвы 
падшее человеческое естество. 
Святая Церковь настраивает 
своих чад и в эти дни жить пол-
нокровной духовной жизнью 
согласно святой тысячелетней 
традиции.

о Рождестве 
ХРистовом

вечерней звезды, напоминаю-
щей о явлении звезды (Мф. 2, 
2), возвестившей о рождении 
Иисуса Христа. Уставом это не 
предписано. Каждый должен 
брать на себя подвиги по силам.

В сочельник служатся цар-
ские часы и совершается ли-
тургия св. Василия Великого. 
Если сочельник придется в 
субботу или воскресенье, то 
царские часы совершаются в 
пятницу, а в сочельник бывает 
литургия св. Иоанна Златоуста. 
Литургия св. Василия Великого 
служится в сам день праздника.

есмотря на современный научный 
прогресс и головокружительное 

развитие технологий, нам 
по-прежнему многое не дано понять 

в собственной судьбе и в судьбах 
близких нам людей. Не стоит ждать 

от этого мира справедливости или 
благоприятных условий для угождения 

Богу. Надо проявлять по-детски 
беззаветную любовь к Христу и 

заботиться о реализации евангельских 
заповедей во всех обстоятельствах 
своей повседневной жизни, когда 

мы работаем или отдыхаем, когда мы 
находимся дома, в учебном заведении, 

в компании друзей, семейном кругу 
или в обществе сослуживцев. Будем, 

как советует апостол, просить у Господа 
мудрости творить Его благую волю в 
любых искушениях (см. Иак. 1, 2-5).

Благим примером в этом служит для 
нас Пресвятая Дева, еще ребенком 

безраздельно посвятившая свою 
жизнь Господу и послужившая тайне 
Боговоплощения. Счастлив человек, 

который тратит свои силы и время на 
служение ближним. Несравненно выше 

блаженство того, кто всецело предает 
себя Богу. Ведь еще при жизни он 

вкушает плоды духа, о которых пишет 
апостол: «любовь, радость, мир, 

долготерпение, благость, милосердие, 
вера, кротость, воздержание» 

(Гал. 5, 22-23).

Сегодня, когда воздается хвала 
Богомладенцу, вспомним, что мы в 

Таинстве Крещения уже посвящены 
Христу. Нам остается лишь отказаться 

от самонадеянности и всецелого 
погружения в суету, разлучающую нас 

с Богом, и впредь работать Господу в 
исполнении Его заповедей с детской 

чистотой, непосредственностью 
и доверием, да не лишимся тех 

неизреченных благ, которые 
«приготовил Бог любящим Его» 
(1 Кор. 2, 9). На этом пути нашей 

путеводной звездой и молитвенницей 
всегда будет Пречистая Дева, родившая 

Предвечного Бога.

...н

Из Рождественского послания 
Высокопреосвященнейшего 

КЛИМЕНТА, митрополита Калужского 
и Боровского, главы Калужской 

митрополии.

Поздравляю вас с 
праздником Рождества Бога 
и Спасителя нашего иисуса 
Христа. Всем желаю обрести 
возвещённый ангелами 
мир и богатство духовных 
утешений, которое принесло 
людям Боговоплощение.
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меДиАПолигоН 3

мы открываем 
уникальный проект в жанре 
тотальной журналистики 
«Вера молодых».

На протяжении года наши 
корреспонденты, читатели, 
студенты вузов, просто 
неравнодушные горожане 
будут «выходить в народ» и 
собирать истории о людях, о 
вере, о любви. Всё это в итоге 
должно вылиться в гигантское 
медиаполотно, по которому считается 
портрет современного поколения. 
Корреспонденцию присылайте на 
редакционную почту – veraml18@mail.ru, 
обещаем печатать без купюр.

первый созвучен с фило-
софскими определениями это-
го феномена, которые сводятся 
примерно к следующему: вера — 
такое отношение к событиям, 
теориям, когда они принимаются 
за достоверные и истинные без 
доказательства. Таким образом, 
верить можно вообще во все что 
угодно: в домовых, во власть пре-
зидента, в НЛО. Объекты веры 

могут быть любыми и зависят от 
множества факторов.

Второй тип для себя как раз и 
определяю как «вера молодых». 
Это вера в себя. Здесь меня жда-
ло разочарование. Заключается 
оно вот в чем. Когда ребенок еще 
совсем мал, то верит, что может 
управлять родителями, да и во-
обще окружающим простран-
ством. Когда маленький человек 
подрастает, то потихоньку начи-
нает понимать ограничения сво-
ей еще только формирующейся 
личности, тела. Дальше, когда 
человек растет, развивается, на-
ступает возраст, когда кажется, 
что все по плечу. Как в извест-
ном советском кино: «Вижу цель, 
верю в себя, чихать я хотел на все 
препятствия». Может показаться, 
что все очень здорово, что такой 
человек и добьется всего, но тут 
вижу небольшой подвох. Мы не 
всесильны. У нас у всех есть огра-
ничения в виде других людей, об-
стоятельств, да мало ли чего еще. 
Я не могу все контролировать. 
По силе отвечать только за то, 
что делаю сейчас, в конкретный 
момент времени. Все. И если я не 
могу принять свои ограничения, 
если ломлюсь в закрытые двери, 
то в этот момент совершенно не 
замечаю реальности, вижу толь-
ко себя и свои потребности. Этот 
тип веры для меня отвечает на во-
прос «Как?»: как добиться того, 
чего я хочу?

И последний тип веры на-
прямую связан с религией и 
отвечает для меня на вопросы 
«Куда?» и «Зачем?». Указывает 
путь, направление движения. С 
недавних пор под словом «вера» 
подразумеваю именно религиоз-
ный опыт души. На это есть две 
причины. Во-первых, внутри се-
мьи сформировалась устойчивая 
связь веры и религии, не было 
альтернатив, не стоял вопрос, во 
что еще верить. Хотя, как инте-
ресно всегда переплетается вера в 
Бога, домового, черных кошек и 
рассыпавшуюся соль. Во-вторых, 
для себя поняла, что с помощью 
веры отвечаю на многие свои 
вопросы, появляется какая-то 
осмысленность. Поэтому слово 
«вера» для меня неотделимо от 
«православная», хотя прямо ре-
лигиозным человеком себя не 
считаю, робко мнусь в прихожей, 
не решаясь ступить за порог.

думала, что смогу 
написать о вере с 
наскока, быстро, но 
обманулась. Хотя 
долго рассуждать 
не пришлось. Для 
себя составила 
небольшую 
классификацию и 
выделила три типа 
веры.

после окончания 2-го курса 
Павел Тимофеевич Юрченко сда-
вал экзамены. Тогда и начались 
трудные для страны годы. Ему не 
было страшно. Было разве что не-
много не по себе. В боевой обста-

оТКРоВеНия ВеТеРАНА 
ВелиКой оТеЧеСТВеННой 

О любви ветеран рассуждает 
так: «Любовь вечна и неосознан-
на, неопределенна. Как и Бог». 
Собственно, это и есть его глав-
ная вера: любовь и Бог.

На мой вопрос «Если бы был 
шанс прожить жизнь заново, что 
бы вы изменили?», герой отвеча-
ет так: «Я бы больше, пожалуй, 
учился искусству беседовать и 
понимать. В своих мыслях нужно 
всегда сомневаться. Не выпле-
скивать, а наоборот – обдумы-
вать, переваривать».

Уютная квартира, мягкие диванчики 
советского производства. В воздухе царят 
умиротворение и гармония. Свежие цветы 
в хрустальной вазочке у окна с видом на 

Шарик. о человеке можно достаточно 
сказать, взглянув на его жилище. Павлу 

Тимофеевичу Юрченко на днях исполнится 
101 год. Но даже в своём почётном возрасте 

он заботится о сохранении порядка и чистоты 
в доме. Первым делом предложил мне 

тапочки и устремился на кухню расставлять 
чашки и печенья.

Беседовать с ветеранами можно бесконечно 
долго. Ты не устаёшь слушать. Сопутствуют 

лишь восхищение и гордость за то, что с 
такими великими людьми мы ходим по одной 

земле.

«Любовь вечна 
и неосознанна»

новке некогда думать о страхах. 
«Принцип прост: испугаешься – 
растеряешься. Есть только цель: 
выполнить указания командира. 
Без страха выжить реальнее. Во-
круг трупы, к ним привыкаешь. 
Тяжелее смотреть не на умерше-
го, а на умирающего».

Довольно скромное и сдержан-
ное поведение, юношеский го-
рящий взор, совсем не намекаю-
щий на истинный возраст. Павел 
Тимофеевич всю жизнь посвятил 
врачебному делу и единственной 
женщине. Тот самый удивитель-
ный случай, когда люди встре-
чаются однажды и разлучает их 
только смерть. С гибелью жены 
Павлу Тимофеевичу пришлось 
смириться через огромные воле-
вые преодоления.

Продолжение проекта на странице 6.

ирина 
ХАлТУРиНА, 
калужанка:

С ветераном 
встретилась Кристина 

ПоСоХиНА, студентка 
журфака КгУ 

им. К.Э. Циолковского.
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ТРи иСТоРии, ПоСле 
КоТоРыХ ХоЧеТСя жиТь

на съемки телеинтервью 
с известной балериной Аллой 
Осипенко мы успевали приехать 
только поздним вечером. Трасса 
Москва - Санкт-Петербург в тот 
день практически стояла.

– Хорошо, я вас дождусь, все 
равно засыпаю к ночи, – сказал 
красивый интеллигентный – как 
из советского кино – голос в 
трубке.

Но приехали мы, когда уже 
перевалило за полночь. Добрые 
люди в такое время не звонят, 
но мы – журналисты. Набираю 
номер на домофоне, жду резкий 
отказ.

– Да-да, ребята, поднимайтесь. 
Мы же договаривались, – спо-
койно отвечает Алла Евгеньевна.

Ладно, идем.
Осипенко встречает нас не как 

страдающая звездностью артист-
ка. Ни тебе шляпки, ни помады, 
ни роскошного платья. Вместо 
этого скромная кофточка, плато-
чек на плечах и домашние спор-
тивные штаны.

Простота царит и в обстановке 
маленькой квартиры. В гостиной 
бросаются в глаза старинное трю-
мо с креслом и увешанные фото-
графиями стены. На них история 
двух знаменитых русских фами-
лий – Боровиковских и Саф-
роницких. Поэты, художники, 
пианисты… А вот и их потомок 
Алла Осипенко с великими парт-
нерами: Джон Марковский, Ба-
рышников, Лиепа. (Если вам эти 
фамилии ни о чем не говорят, то 
просто поверьте: в балете они как 
поэты «золотого века».)

– Да-а, Алла Евгеньевна, бога-
тая у вас жизнь, – восхищаюсь, 
разглядывая снимки разных лет.

– Бог дал мне способности, Бог 
дал мне семью, Бог дал мне моих 
замечательных партнеров…

– Вы так часто говорите «Бог 
дал», Алла Евгеньевна. Вы веру-
ющая? – мой взгляд падает на не-
сколько образов в углу комнаты и 
на трюмо.

– Конечно! Я верю в Бога! – 
слышу ответ.

И дальше звучит фраза, после 
которой оговоренную заранее 
тему интервью (кино и балет) 
пришлось срочно менять:

– Меня крестили в 1937 году…
– Да-да, это был 1937-й год, – 

и снова съемки. На этот раз Москва. У здания Министер-
ства обороны на Фрунзенской набережной. Точнее сказать – у па-
мятника героям фильма «Офицеры». Мы приехали сюда с Алиной 
Покровской, актрисой, сыгравшей в этой знаменитой картине 
главную роль. Ту самую Любу.

В те несколько часов, что мы провели вместе с Покровской, ак-
триса тоже вела себя как жена офицера. Стойко переносила все. 
Огромные пробки в прокуренной машине. Интервью под пролив-
ным дождем. Глупые вопросы. Ни разу за все время актриса не вы-
разила своего недовольства чем-либо. А та легкость, с которой она 
общалась, напоминала отношения дачных соседей. Дача, кстати, у 
Алины Станиславовны находится в шести часах езды от Москвы, 

СТАРоРежимНАя 
БАлеРиНА 

ловит шок в моих глазах балери-
на. – Год, когда расстреляли мое-
го дядю, когда – ой (Осипенко 
проводит ладошкой с плеча до 
локтя, как бы прогоняя мура-
шек) – когда каждое утро мама 
вставала и включала репродук-
тор, а там передавали, что такого-
то и такого-то «приговорили к 
расстрелу». А это были знакомые, 
а иногда и очень близкие зна-
комые. Это, конечно, тяжелый 
период, да что говорить!.. Отца 
моего посадили в тот лагерь, где 
он был замначальника, и он про-
сидел достаточно долго.

– И как же вас решились кре-
стить? 

– Долго не решались. Меня 
крестили уже большой девочкой. 
В 5 лет.

– Значит, вы помните свое кре-
щение?

– Очень хорошо помню. Дело 
в том, что у дедушки моего был 
друг – священник, Евгений Гри-
горьевич Курковский, он жил в 
местечке под названием Лисий 
Нос. Туда меня и повезли, нико-
му ничего не сообщая и не го-
воря. И в его доме, в небольшой 
избенке рядом с церковью, кре-
стили. Помню, посадил меня, 
огромную уже девчонку, в купель, 
а когда нужно было мне волосы 
остричь, то ножниц у батюшки 
не оказалось. И я, взрослая деви-
ца, сидя голой в купели, говорю: 
«А я знаю, где ножницы лежат, 
я вам сейчас принесу». Все рас-
смеялись! Так что мое крещение 
было, можно сказать, с чувством 
юмора. КАК ВоЦеРКоВилАСь 

лЮБА иЗ «офиЦеРоВ»

1.

2.

– Только по-настоящему лю-
бящие родители могли решиться 
рискнуть всем ради крещения ре-
бенка. Сегодняшним семьям, бо-
юсь, благополучие и безопасность 
ближе духовности…

– Тогда другие семьи были, по-
нимаете, и не только про степень 
религиозности говорю, с этим-то 
все ясно. Но тогда по-другому 
воспитывали даже. И меня по 
тем старорежимным традици-
ям воспитали. Это удивительная 
требовательность каждого чело-
века к себе. Мне всегда говори-
ли: «Ты должна уметь ответить за 
все свои поступки, ты не должна 
быть ленивой». Бог подарил мне 
маму, которая была очень строга 
со мной, так сказать спуску не да-
вала, приучала меня к труду.

В тот вечер я еще долго пытал 
Аллу Евгеньевну о старых рус-
ских семьях. И теперь могу на-
писать о них целую книгу. Но, 
чтобы все понять, достаточно 
привести один эпизод.

Это происходило во время 
войны, в Перми. Сюда была эва-
куирована балетная школа, в ко-
торую Аллу зачислили 22 июня 
1941 года.

– Там и недоедали мы, и труд-
ности жизненные переживали. 
Но мне повезло: ко мне приехали 
мама и бабушка. И вот, – Алла 
Евгеньевна снова прогоняет му-
рашек с рук, – бабушка находила 
на помойке продукты, сама не-
много съедала, а потом говорила 
мне: «Ляляша, когда мама вер-
нется, вы меня разбудите, и если 
вы не сможете меня разбудить, 
то вы не ешьте. А если я про-
снусь, то вот вам очень хороший 
ужин». Так я и делала, говорила: 
«Мама, подожди, надо разбудить 
бабушку». Бабушка сквозь сон 
ворчала: «Да что вы мне спать не 
даете!» Это означало: у нас сегод-
ня замечательный ужин! Как-то 
с этим жили?! Сейчас вспомина-
ешь – мурашки по телу, а тогда 

это казалось нормой: подобрали, 
сварили – сытые. Слава Богу!

Слушая Осипенко, уже не 
в первый раз поймал себя на 
мысли, что, вероятно, только 
испытания делают людей по-
настоящему великими. Причем 
им дано уже в детстве принимать 
все новые трудности с благодар-
ностью и радостью. 

– В жизни бывает счастье, – 
говорит известная балерина, уго-
щая нас черным чаем на крохот-
ной кухне, – но в жизни бывают 
и несчастья, которые невоспол-
нимы ничем другим. Я потеряла 
сына. Поэтому я не могу быть 
счастливой. Но довольна ли я 
тем, как сложилась моя судьба? 

Да. Во всяком случае, я макси-
мально реализовала способно-
сти, данные Богом. 

…От Осипенко мы выходили 
глубокой ночью. Напоследок ар-
тистка посетовала на время года. 
Под временем года она понимала 
наш век. «Время года какое-то 
темное, в мире творится что-то 
темное, не знаю, какая-то напря-
женка существует». И, прощаясь, 
добавила: «Идите на свет». Забот-
ливая хозяйка этой фразой пыта-
лась объяснить поздним гостям, 
как, не блуждая, выйти на глав-
ную дорогу, но после всего услы-
шанного показалось, что нам 
дают не только топографический 
ориентир..

Алла осипенко и 
Джон марковский.
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актрису Екатерину Гра-
дову («Семнадцать мгновений 
весны») мы снимали для доку-
ментального фильма в одном 
из ресторанов столицы. Среди 
роскошных интерьеров пому-
древшая радистка – забранная 
в косичку седина, непрестанно 
думающий взгляд – чувствовала 
себя некомфортно. Заказала воду 
и кофе. «Вкусный, я знаю, есть 
какой-то… забыла название… 
латте, кажется». Следующие 15 
минут прошли в жарких спорах 
на тему, кому же заплатить за 
кофе. Я настаивал, что мы уго-
щаем (мы всегда так делаем), Гра-
дова приводила свои аргументы: 
«Это же безумные деньги! Зачем 
вам тратиться?» (Это первая ак-
триса на моей памяти, которая 
искренне так и не поняла, почему 
ей не дали заплатить.)

А свет тем временем все еще 
устанавливали, и надо было как-
то поддерживать разговор. На 
мой очередной дежурный во-
прос «Хорошо ли идут ее дела?», 
она вдруг обрубила: «Все хорошо 
только у идиотов». Но быстро по-
няла, что своим ответом постави-
ла меня в неловкое положение, и 
поспешила что-то добавить, но 
тут раздалась команда «Снима-
ем!». Я выдохнул и больше глу-
пых вопросов не задавал.

…А вопрос о вере, как и в пре-
дыдущих историях, сам слетел с 
языка после рассказа Градовой 
о своем первом муже – Андрее 
Миронове: оказывается, актер 
всячески ограждал молодую жену 
от работы в кино.

– Он говорил: «Такая чистота, 
и в этой грязи будешь булькать-
ся?!» Он действительно не хотел 
этого пути для меня, и я ему при-
знательна, потому что это так: я 
не должна была этим заниматься.

– Не должны были заниматься 
по духовным причинам?

– Понимаете, профессия эта 
очень сложная и очень многих 
разрушающая. Вот Иннокентий 
Михайлович Смоктуновский 
ушел без этого разрушения, он 
был глубокой веры человек, с лю-
бовью к Отечеству, к Богу, к жене 
и детям. А я понимала, что мне 
актерство противопоказано. Я 
совершенно не осуждаю никого, 
потому что артисты – это дети. 
Они чаще всего приходят к вере.

– Часто приходят, но по-
разному…

– Я от болезни к Нему пришла. 
Я тяжело заболела, смертельно, 
скажем попросту, и в результате 
восемь лет я пролежала. А после 
прихода к вере я стала восстанав-
ливаться духовно и телесно.

и до нее любимая всеми актриса 
добирается на электричке, потом 
на автобусе, потом пешком…

Узнают ли ее люди? Редко... 
Вот и влюбленная пара, делаю-
щая селфи на фоне скульптуры, 
попросила подошедшую живую 
Любу отойти, чтобы кадр не пор-
тила. Актриса покорно послуша-
лась. Пришлось сказать моло-
дым, кто перед ними. Девушка 
тут же изменилась в лице, со сле-
зами счастья кинулась целовать и 
обнимать Покровскую. Большая 
артистка на благодарный порыв 
ответила искренним смехом. Так 
родные мамы встречают дочерей 
после долгой разлуки.

Родная и своя в доску. «Так раз-
ве бывает со знаменитостями? – 
подумал я тогда. – Или кокет-
ничает, или православная». Под 
финал телевизионного интервью, 
когда любопытство победило 
мою скромность, я спросил об 
этом напрямую.

И получил проникновенную 
историю воцерковления еще 
одной артистки.

– Это был 1994 год, – начала 
рассказывать Покровская, – я 
ухаживала за отчимом, который 
меня воспитывал с ранних лет, 
ему было уже около девяноста. 
Он болел и однажды попросил: 
«Я себя плохо чувствую, я бы хо-
тел исповедоваться, причастить-
ся. Позовите ко мне сюда свя-
щенника». А это были тяжелые 
годы. Мы с сестрой, его дочерью, 
крутились, как могли... В общем, 
мы на его просьбу позвать свя-
щенника сказали: «Да брось ты, 
папа, что ты! Ты еще будешь жить 
и жить! Ну видишь, мы такие за-
мотанные…» А он возьми да и 
умри через три дня. Без испове-
ди, а он так хотел причаститься 
и исповедоваться! И на мне вот 
этот грех висел.

– А у вас самой к тому времени 
какие отношения с Богом сложи-
лись?

– Хоть я была верующим чело-
веком – меня бабушка еще в дет-
стве крестила, – но я в церковь 
не ходила, посты не соблюдала, 
так – перекрестишься, «Отче 
наш» прочтешь, и на этом все 
кончалось. А тут я мучилась, 
мучилась и в конце концов по-
шла исповедоваться в этом гре-
хе своем на подворье Троице-
Сергиевой Лавры. На Самотеке 
такая красненькая церковь стоит. 
Там тогда служил замечательный 
батюшка – отец Лонгин.

– Наверняка помните тот день 
в деталях?

– Еще бы! Очередь огромная, 
а я стою и уступаю всем место: 
и боюсь, и не могу, и вздыхаю. 
Мне уже какой-то человек гово-
рит: «Вы так вздыхаете… Пойдите 
освободитесь скорее, и все!» И я 
стала батюшке исповедоваться, 

про отца рассказывала и все свои 
грехи вспоминала. И я так плака-
ла, что отец Лонгин – а там уже 
шло Причастие – просто остано-
вил очередь, взял меня за руку и 
подвел к Чаше, чтобы я в первый 
раз причастилась…

Здесь я заметил, что над нами 
резко выглянуло солнце. Опера-
тору даже пришлось менять на-
стройки камеры. А ведь до этого 
шел сильный ливень. Теперь же 
свет заливал Фрунзенскую и все 
лицо актрисы. Впрочем, если го-
ворить про взгляд Покровской, 
то дело тут было не только в 
солнце. Давнишнее наблюдение: 
люди всегда сияют, когда расска-
зывают о первом Причастии.

– Ваше воцерковление стало для 
вас, если можно так выразиться, 
вторым крещением?

– Да, я стала ходить в церковь. 
Стараюсь, так сказать… Ког-
да время есть свободное, всегда 
хожу, да если и нет времени, все 
равно хожу. Я исповедуюсь и 
причащаюсь, пощусь.

– А сын ваш воцерковленный? 
Кстати, он чем занимается?

– Он историк. И сын, и сноха 
верующие, воцерковленные, они 
венчаны. Внук крещеный. Ему 9 
лет. Я иногда с ним хожу на служ-
бы.

– С вашим мужем (супруг ак-
трисы – актер Герман Юшко. – 
прим. автора) вы тоже, я читал, 
венчались?

– Мы венчались поздно. Вроде 
бы мы были давно женаты, и уже 
сын у нас рос, а мы все не венча-
ны. И священники нам стали го-
ворить: «Надо, надо, как же вы не 
венчаны-то?»

Я спросил у Покровской еще 
про мужа. Но она наотрез отка-
залась говорить о личной жиз-
ни. «Была замужем, и мое сердце 
принадлежало мужу», – сказала 
актриса. Не так уж и мало сказа-
ла, если вдуматься.

Уже после интервью, когда мы 
подвозили Покровскую к ее род-
ному Театру Российской армии, 
Алина Станиславовна, поддер-
живая беседу, вспомнила, как од-
нажды в 1980-х годах чудо спасло 
их с супругом жизни. Они только 
купили машину, поехали на дачу, 
и по дороге в них влетел лось. 
Раздался сильный удар. Все во-
круг потемнело. Оказалось, брю-
хо животного провисло через ло-
бовое стекло, само стекло острой 
крошкой высыпалось на водите-
ля и пассажирку. Невероятно, но 
Покровская и Юшко в том ДТП 
не пострадали. Не пострадал и 
лось. Немного опомнившись, он 
слез с машины и убежал в лес. 
Повезло, что обошлось без ране-
ний, обычно такие аварии закан-
чиваются трагедиями. «Бог убе-
рег», – сегодня актриса уже знает 
объяснение этому чуду.

А потом случился самый счаст-
ливый день в моей жизни – день 
моего крещения! Я в 33 года кре-
стилась – в день рождения дочери 
и в третий день рождения моего 
прекрасного внука, который для 
меня просто свет. И когда он ро-
дился, я сразу подала заявление 
об уходе из театра, потому что я 
поняла: меня больше не будет ни-
где, только с семьей, с Богом. И 
так это есть по сию минуту.

– Вы ушли из кино, из театра, 
но слава-то никуда от вас не 
ушла. Как, будучи уже воцерков-
ленной, вы стали относиться к 
своей популярности?

– Популярность была бешеная. 
Встанешь в очередь в поликли-
нике – начинают все первой пи-
хать к врачу; пытаюсь купить что-

нибудь в магазине – начинают 
мне показывать, мол, иди первая 
на кассу. Это был ужас! С одной 
стороны. А с другой – к этому 
привыкаешь. Еще же сама тема 
роли в «Семнадцати мгновени-
ях...» напрашивалась на то, чтобы 
мою героиню пожалеть. Поэтому 
мне на улице и деньги предлагали 
сердобольные зрители, и всегда 
старались чем-то угостить, грибы 
везли, все везли. И по сей день 
так, я сама удивляюсь. Но это не 
моя заслуга.

– Вы скромничаете, Екатерина 
Георгиевна.

– Ну кто я такая?! Ну что я?! Я 
считаю, что я была очень средней 
артисткой.

Я как-то спросила у своего ду-
ховника: «Зачем мне дана была 
Богом эта слава необыкновен-
ная, если потом была воля Божия 
мне это оставить?» Он мне ска-
зал: «Помогать людям. Ты будешь 
входить в те кабинеты, в которые 

простой человек не попадет». Так 
и получается все время: либо я 
кого-то кладу в больницу, либо 
куда-то пробираемся, что-то 
просим. Сейчас уж я прибаливать 
стала, меньше такой энергии, но 
я понимала прекрасно потом, для 
чего мне слава была дана.

Получив историю крещения 
еще одной большой актрисы, я 
хотел уже порадоваться за свою 
удачу и успокоиться на этом. Но 
что-то дернуло меня спросить об 
отношениях с Богом режиссера 
«Семнадцати мгновений...», Та-
тьяны Лиозновой. Градова отве-
тить не смогла, но поручилась, 
что создательница Штирлица 
была настоящая русская.

– Лиознова мне рассказывала, 
как однажды ее позвал в ресторан 
господин Сорос. И он ей предло-
жил какой-то сценарий антисо-
ветский и огромное количество 
денег за его экранизацию. Она 
встала из-за стола – я очень хо-
рошо помню, как она говорила, – 
и сказала: «Русские режиссеры 
не продаются. Спасибо за ужин, 
всего доброго». И ушла. Вот такая 
была «маленькая женщина».

На этом съемка закончилась. 
Я пошел за очередным кофе, по 
дороге вспоминая антисоветские 
фильмы и режиссеров этих филь-
мов. Ведь кто-то от миллионов не 
отказался!

А когда вернулся на съемочную 
площадку, то увидел, что Градо-
ва времени даром не теряла: она 
активно наставляла одного из 
операторов в вопросах истинной 
любви.

– Ты верующий, женат и не 
венчан?

– Нет еще. Как-то не собра-
лись.

– Смотри, – Екатерина Геор-
гиевна начертила на столе два во-
ображаемых круга, – один круг – 
это Бог, другой – диавол. Пока 
вы живете гражданским браком, 
вы в круге с диаволом. Он будет 
всегда рядом, жизни спокойной 
не даст. Но как только вы обвен-
чаетесь – все! Вы уже с Богом. 
Вот здесь! – волевым жестом Гра-
дова указала на круг, в который 
она поместила Бога.

И даже если наша съемка так 
и не увидит свет, подумал я, то с 
Градовой мы точно встретились 
не зря: после такого убедитель-
ного урока вряд ли у кого-то из 
съемочной группы останется же-
лание идти в круг ада.

Только – к Богу.
По пути великих актрис.

Максим ВАСЮНОВ.

.

.

иЗ лиЧНого ДелА 
РАДиСТКи КЭТ

3.

Алина Покровская в 
фильме «офицеры».

екатерина градова 
в роли радистки Кэт. 

«Семнадцать мгновений 
весны».
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Я не могу сказать, что при-
надлежу к одной какой-то рели-
гии, скорее, это смесь религий, 
но тем не менее истины, из них 
почерпнутые, помогли мне вы-
работать тот кодекс законов 
мироздания, который помогает 
мне жить. Я не могу сказать, от-
куда взялся постулат, в котором я 
убеждена и точно ВЕРЮ. Может, 
часть пришла из христианского 
«глаз за глаз», может, восточное 
учение кармы наложило свой от-
печаток. Но я знаю точно – ВСЕ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ. И плохое, 
и хорошее. Пусть не сразу и со-
всем с другой стороны, но {ответ} 

станиславу 24 года. Всего 
лишь пару недель назад он вер-
нулся в Калугу из мужского мо-
настыря Оптина пустынь – там 
парень обучал персонал и братию 
работать в программе бухгалтер-
ского учета.

До этого три года он прора-
ботал на калужском заводе то-
карем. Но ему хотелось чего-то 
большего.

– Это рабочая специальность, 
на которую из молодежи прак-
тически никто не идет. Платят 
мало. Развития никакого, – рас-
сказал о своей профессии Стас. – 
Поэтому, когда мне предложили 
все бросить и поехать на несколь-
ко месяцев в монастырь с кур-
сами по «1С», я согласился без 
колебаний. Забавно, что сам я эту 
программу тогда еще в глаза не 
видел. Но наше поколение легко 

– когда вы решили зани-
маться спортом и почему?

– Очень многие мои друзья и 
знакомые начали лечиться алко-
голем. Мне никогда не было это 
по душе. Ведь не все проблемы 
можно решать алкоголем. Лично 
я испытываю дикое желание пой-

диана. 20 лет. живёт в малоизвестном 
посёлке Киевский (Новая москва). Всегда 
отличалась целеустремлённостью и любовью 
к спорту. Ведёт активный образ жизни: 
постоянно участвует в спортивных забегах 
«Стань человеком», «гонка героев», «Тропа 
мужества»… В прошлом году поступила 
в Российский университет физкультуры и 
спорта на специальность фитнес-тренер.

вас покидают силы? Что вы де-
лаете?

– Бывает, когда уже не можешь 
бежать, но знаешь, что нужно 
еще. И бежишь из последних 
сил – тяжело, но это еще больше 
восхищает. И пробегаешь через 
«не могу» столько, сколько за-
планировала. А в конце такое 
чувство приятное. Ты начинаешь 
верить в себя.

– А вера в Бога для вас что-
нибудь значит?

– С религиозной точки зрения 
вера для меня много значит: без 
нее жизнь просто бессмысленна. 
Верю в Бога и уверена, что Он 
есть! Также верю в себя, в свои 
силы, которые меня мотивируют 
и заставляют двигаться вперед к 
новым целям!

– Что вас мотивирует?
– Когда люди улыбаются, гля-

дя на то, что ты бегаешь и зани-
маешься спортом, глядя на твою 
целеустремленность и желание 
делать это.

– А вот и моя остановка. Спа-
сибо за хорошую беседу! – побла-
годарила я Диану.

– На здоровье!

Беседовала Дарья 
моРоЗ, студентка 

факультета 
журналистики КгУ 

им. К.Э. Циолковского.

пронёсся последний автобус, опаздываю, 
с отчаянием стала ловить попутку. 
остановилась молодая приятная девушка. 

– Не подвезёте? – спросила я.
– Запрыгивай! – с улыбкой ответила она.

«веРа – вопРос, 
котоРый Решён 

дЛЯ менЯ давно»

прилетит за любой наш посту-
пок. Один к одному или один к 
ста – не так важно. Главное – что 
все вернется, и примеров я этому 
видела бесчисленно. И в жиз-
ни чужой, и при анализе своей 
собственной. Я пыталась быть 
щедрой и отдавать бескорыст-
но – но жизнь возвращала мне 
больше, и я бывала ошарашена 
этим: она все равно была щедрее. 
Я злилась и обижалась, обижая 
других, говоря про себя: ну это же 
закономерно, меня обижают, я 
точно была не виновата в той си-
туации. Но обида моя проходила, 
а цепочка затронутого негативно-

Наталья ПАВлоВА, 
калужанка:

линда гАВРилоВА, 
студентка факультета 

журналистики КгУ 
им. К.Э. Циолковского.

адаптируется к инновациям, 
так что я прямо на месте все 

освоил.
Для монастыря Стас не человек 

с улицы. С его слов, в обители ра-
ботают его мама и тетя. К тому же 
в его биографии есть еще один 
монастырь – во Владимирской 
области. Туда он пришел скоро-
тать время между отчислением из 
нефтегазового тюменского уни-
верситета («не интересно было») 
и зачислением в армию.

– Я прожил там несколько ме-
сяцев, за это время стал менее 
вредным, более открытым. Мо-
настырь сгладил мои недостатки.

Интересно, что Стас служил в 
части, которая находилась рядом 
с монастырем. В районе города 
Арсаки.

Сейчас Стас не работает. «Лю-
блю вкусно поесть, так что часто 
готовлю. А вообще, хочу начать 
свое дело. С 17 лет об этом ду-
маю. Сегодня у меня столько сво-
бодного времени – почему бы не 
воспользоваться моментом?»

Верит Стас в Бога и в себя. 
«Случай – одно из имен Бога», – 
говорит он.

посЛе 
отчисЛениЯ 
из вУза пошёЛ 
в монастыРь

го пласта тянулась и подтягивала 
новый негатив, приходили новые 
несчастья, и обиды сыпались на 
меня со всех сторон. И остано-
вить это могла лишь я сама соз-
данием доброго настроя либо че-
редой хороших дел. В восточных 
учениях это называют законом 
бумеранга. В русских пословицах 
говорят: что посеешь – то и по-
жнешь.

И теперь учу своего ребенка 
правильно реагировать и воспри-
нимать мир. Мой мальчик часто 
злится и обижается, вспыхивает 
и делает (не по злобе, конечно) 
какие-то не очень хорошие по-
ступки. А потом ходит по квар-
тире и постоянно бьется обо что-
нибудь: то со стола что-то упадет 
на ногу, то угол посреди ровного 
места на него надвинется. И если 
я становлюсь свидетелем этого, 
то припоминаю ему его вспышки 
и агрессивные выходки, говорю: 
смотри, мир вернул отрицатель-
ную энергию, запущенную тобою 
в пространство. Не надо никого 
ни в чем винить. Все, что с нами 
происходит, срежиссировали и 
запустили в свою жизнь только 
мы сами. Все по-честному в этом 
мире. Все возвращается.

интеРвью 
на коЛёсаХ

ти и потренироваться. Это помо-
гает, правда.

– Какие изменения вы почув-
ствовали в себе?

– Изменения, которые 
происходят с телом, когда 
периодически бегаешь, заметны: 
отпадает желание есть вредные 
продукты, пить вредные напитки, 

организм становится более 
выносливым, а тело красивым и 
подтянутым.

– А каково состояние после за-
нятий?

– Я обожаю свое состояние 
после бега. Оно расслабленное. 
Идешь после пробежки и отды-
хаешь в ходьбе, мысли больше не 

заполнены проблемами и чем-то 
глобальным, что постоянно тре-
вожит. Так спокойно на душе, 
хочется прийти домой, принять 
душ, съесть что-нибудь легкое и 
полезное, выпить много-много 
воды. Я реально замечаю, как 
становлюсь лучше и спокойнее.

– Бывают ли моменты, когда 

Присоединяйтесь к 
нашему проекту – 
присылайте свои 
размышления о 
вере и заметки 
о тех, кто вам 

интересен. Адрес 
редакционной 

почты – 
veraml18@mail.ru
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авайте сразу без ис-
терик признаем: в экранизациях 
Толкина гораздо больше аллюзий 
на религию, чем в самой книге. 
И то только потому, что в лю-
бом голливудском учебнике по 
сценарному мастерству сказано: 
если в фильме есть ад, то должен 
быть и рай. В противном случае – 
это плохое кино. Режиссеры и 
сценаристы аккуратно подредак-
тировали первоисточник, внеся в 
диалог главных героев намек на 
Промысел. В книге же есть толь-
ко зло. Оно – главный герой. Оно 
всеми управляет, от него зависит 
все, от него бегут и к нему бегут, 
на него надеются и ему в жерт-
ву приносят самое дорогое. Зло, 
зло, зло. И чуть-чуть добра. Ви-
димо, для того, чтобы друг Тол-
кина, писатель и проповедник 
Клайв Льюис, не забыл дорогу в 
гости.

Христианские произведения 
отличаются от просто добрых, 
увлекательных книг тем, что в 
первых (правых) все делается 
ради Христа. Они христоцен-
тричны. Точка. В сказочном мире 
английского профессора Бога 
нет. Снова – точка.

…Но все же – по просьбам 
читателей-неофитов – попыта-
емся разглядеть во «Властелине 
колец» так называемые христи-
анские аллюзии. Откроем для 
этого Книгу пророка Ионы. Эту 
книгу Толкин переводил. Иона 
плывет на корабле (бежит от 
Господа), а когда на море начи-
нается шторм и вот-вот все по-
гибнут – Иону бросают в море, 

тоЛки о тоЛкине,
или СКольКо 

ХРиСТиАНСТВА 
В ЭКРАНиЗАЦии 

«ВлАСТелиНА КолеЦ»?

и оно успокаивается. То же са-
мое произошло с тем злополуч-
ным кольцом, с которым носятся 
эльфы, гномы, хоббиты и другие 
удивительные товарищи. Только 
когда его бросили в пламя Роко-
вой горы, наступила тишь да бла-
годать. «И взяли Иону и бросили 
его в море, и утихло море от яро-
сти своей» (Книга пророка Ионы, 
глава 1, стих 15). В этой же книге 
важны последние слова Господа: 
«Мне ли не пожалеть Ниневии, 
города великого, в котором более 
ста двадцати тысяч человек, не 
умеющих отличить правой руки 
от левой, и множество скота?» 
(Ион. 4, 11).

«Не умеющие отличить…» – 
это дети. То есть ради них Бог 
спасает землю. Эти слова, долж-
но быть, могли подбодрить Тол-
кина, пишущего для детей и о 
детях (хоть и хоббитах!). Даже не 
побоюсь предположить, что пи-
сатель оправдывал этим библей-
ским стихом свое творчество.

…Попробираемся еще сквозь 
толкинские тернии к религиоз-
ности. Ради этого даже допустим, 
что все демоны «Властелина ко-
лец» – это страсти, нападающие 
на каждого живущего под солн-
цем. И что Толкин хотел пока-
зать, как с ними бороться. Пре-
жде всего, не впадать в прелесть, 
не мнить себя всесильным, да и 
вообще не брать на себя больше, 
чем ты есть на самом деле (как 
Фродо).

Вспомним сцену сражения 
Гэндальфа с демоном в подзем-
ных копях Мории. Здесь пред-

ставлен урок сопротивления дья-
волу. Не нужно от него бежать, 
наоборот – чтобы победить, 
надо встать ему навстречу, глаза 
в глаза. И сказать твердо: «Ты не 
пройдешь». Резюмирую: бояться 
можно только Бога, а с демонами 
надо бороться. Вот только опять 
мы не слышим молитв, а без них 
любая борьба обречена.

Но вернемся к экранизации, 
в которую ради жанра, а не ради 
проповеди, внесли христианские 
мотивы. Вот, например, сцена 
в копях. Фродо разговаривает с 
волшебником Гэндальфом о хоб-
бите Бильбо.

Фродо сетует на Бильбо – тот 
однажды не покончил с одним из 
злодеев:

– Жаль, Бильбо не убил его, 
когда была возможность.

И тут Гэндальф отвечает (актер 
Иэн Маккеллин, сыгравший это-
го персонажа, открыто заявлял, 
что диалоги сценария и диалоги 
книги – две большие разницы):

– Жаль? Жалость остановила 
руку Бильбо. Многие из живу-
щих достойны смерти, и многие 
из умерших – жизни. Ты можешь 
возвращать жизнь, Фродо? Тог-

да не спеши осуждать на смерть. 
...Жалость Бильбо может изме-
нить судьбы многих. В наших си-
лах только решать, что делать со 
временем, которое нам отпуще-
но. В мире действуют иные силы, 
кроме силы зла.

И дальше маг говорит про 
кольцо:

– Бильбо было суждено найти 
его, а значит, тебе было суждено 
получить его. И это очень вооду-
шевляет!

Вот тут православные зрите-
ли обычно аплодируют: все же, 
помимо зла, есть Кто-то! И этот 
Кто-то – Промысл. «И это очень 
воодушевляет!»

Есть христианские слова и у 
Королевы леса: «Я прошла испы-
тания – я смирюсь», – говорит 
она, примерив то самое кольцо. 

И мы ставим очередную галочку 
создателям этого кино.

Но повторимся – о христиан-
ских мотивах в книге и в экрани-
зации Толкина можно говорить 
лишь очень условно, притягивая 
за уши.

А если же вам скучно жить и 
хочется непременно находить в 
искусстве христианские аллюзии, 
то смотрите и пересматривайте… 
советское кино. Там эти аллюзии 
рассыпаны, как самоцветы под 
серебряным копытцем. Особенно 
в лентах шестидесятников, где, 
по выражению одного писателя, 
«Бог смотрит из-за каждого угла». 
Подчеркнем для фанатов Толки-
на: «из-за каждого угла смотрит 
Бог», а не очередной злой демон.

Редакция газеты «Вера 
молодых».

в год 45-летия 
со дня смерти Джона Толкина 

с новой силой разгорелись 
дискуссии о том, был ли 

этот писатель ревностным 
христианином или отступником 

и можно ли считать его сказку о 
«моей прелести» религиозной. 

мы пересмотрели трилогию, 
перечитали произведение 

и не поняли – в чем суть этих 
жёстких споров.

В оформлении материала использованы 
кадры из кинотрилогии «Властелин колец» 
(режиссёр – Питер Джексон).

д

Джон Рональд Руэл 
Толкин (3 января 1892 – 
2 сентября 1973)
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главная героиня фильма Нюра – «Анна, значит!» 
(роль исполняет Татьяна Доронина) – обычная, как сей-
час бы сказали, деревенская баба. На ней все хозяйство 
и дети. Муж ее давно не любит, к тому же пропадает где-
то ночами. Однажды Анна едет в Москву и знакомится 
там с таксистом (Олег Ефремов). Он взял ее «с бордюра» 
и, пока вез, понял, что она ему нравится. Нюре москвич 
тоже симпатичен, да и «какая баба не скучает по ласке»? 
Но вы зря думаете, что у героев что-то было! Это в евро-
пейских картинах или в Голливуде они при подобных об-
стоятельствах полюбили бы друг друга во всех смыслах. 
В СССР этого не было! (Зато было кино!) Однако та 
нежность, которую Анна успела почувствовать 
в Москве, теперь останется с ней на всю жизнь.

А как играют актеры! На полутонах! Вот только-только 
таксист был груб с пассажиром, и вот уже так заговорил 
с героиней, что от одного тембра и интонации нежность 
растеклась по зрительским душам. Плакать будете! И ка-
кие глаза! Где такие глаза теперь? Там, где «дарят звезды 
свою нежность»?

Песня «Нежность» (кстати, во многом ремейк «Простой 
симфонии» Бриттена) в этом фильме не просто звучит, у 
нее здесь своя отдельная роль.

Говорят, после выхода на экраны картины «Три тополя 
на Плющихе» многие поехали в «город, где поздно просы-
паются» не за славой, а за нежностью. Вы тоже не устоите! 
Что ж, новогодние каникулы – прекрасное время для по-
ездки в Москву.

ЧТо ПоСмоТРеТь 
НА КАНиКУлАХ?

топ-5 
советскиХ 
киношедевРов

КиНоБлог 
«СВеТСКий ЭКРАН» 
СПеЦиАльНо Для 
«ВеРы молоДыХ»

советский кинематограф, пожалуй, одна из подлин-
ных и живых книг, созданных мировой культурой после 
краха тиранических цивилизаций. Речь не про книгу как 
энциклопедию, а – книгу как собеседника.

Фильм Александра Зархи – одна из ее весомых глав. 
Здесь кладезь мудрости и переложенные на советскую со-
весть Евангельские заповеди.

Вот лишь одна из сцен «Повести…». Два престарелых 
артиста (их играют Евгений Евстигнеев и Владислав 
Стржельчик), вернувшись после фуршета, разговаривают 
об актерской стезе, о молодых, об одиночестве… Как бы 
праздно беседуют, но вдруг – и это искусство советско-
го кино – один озвучивает мысль, до которой филосо-
фы всего мира не додумаются. Он говорит, что награды, 
квартира, уважение – это все ерунда. Потому что, дойдя 
до своих круглых лет, он понял: жить надо не ради 
ЧЕГО, а ради КОГО!

Ради этого монолога стоит посмотреть 83 минуты «По-
вести…» – картины, где через судьбу неизвестного актера 
переосмысляется жизнь миллионов неизвестных (и слава 
Богу) советских людей.

«Повесть 
о неизвестном актёре»,

режиссёр Александр Зархи

«Печки-лавочки»,

режиссёр Василий Шукшин

Это фильм не о том, как деревенский житель Иван 
Расторгуев вместе с женой поехал к морю. Это о том, как 
человек вышел из своего мира в другой. И там с ним при-
ключилось такое, что об этом на печках-лавочках в рус-
ских деревнях до сих пор болтают! Нет, не думайте, ничего 
сверхъестественного. Просто встречи.

Так всегда у Шукшина – простые люди встречают дру-
гих простых людей. Этого достаточно для понимания 
смысла существования: «Сколько хороших людей кругом. 
Надо просто жить. Надо бы только умно жить», – говорил 
главный герой «Калины красной».

Герой фильма «Печки-лавочки» тоже получает уроки 
жизни от попутчиков. Среди них и вор, и ученый… 
Но вывод все тот же: много хороших людей вокруг! 
И в деревне, и в городе, и у моря, и в настоящем, и в про-
шлом. И одна у людей грусть – по своей земле. И одна 
радость – от своей земли. Все прочие мудрствования ху-
дожников – это от их незнания настоящей жизни.

«Печки-лавочки» – лучшая работа Василия 
Макаровича.

«Неоконченная пьеса 
для механического пианино»,

режиссёр Никита Михалков

очень красивая, очень грустная, очень сочная, очень 
русская лента.

На первый взгляд покажется, что рассказанный кино-
языком чеховский сюжет не сможет захватить. В усадьбе 
генеральской вдовы Анны Войницевой собираются го-
сти: соседи, кредиторы, родственники. Пасынок хозяйки 
дома представляет собравшимся свою жену Софью, со-
сед Михаил Платонов узнает в ней свою любовь, которую 
когда-то бросил.

По сути, все это можно было поставить в театре. НО 
«Неоконченную пьесу…» снимал Никита Михалков, ко-
торый способен увидеть кино даже в полете бабочки и в 
колыхании занавески. А если еще будут герои, у которых 
колышется не только занавеска, но и что-то в душе, то 
будьте уверены – вы увидите тончайшую психологиче-
скую картину.

Смотрите этот шедевр, прямо сейчас смотрите, не от-
кладывайте на потом.

«Никогда ничего не бывает потом. Это только 
кажется, что все еще впереди, что жизнь длинна 
и счастлива. Что сейчас можно прожить так. 
Что потом все можно поправить. Никогда это 
«потом» не наступит» (цитата из фильма).

«Андрей Рублёв», 

режиссёр Андрей 
Тарковский

Это, пожалуй, самый зимний фильм. И смотреть его 
надо по-зимнему. Попивая травяной чай, разжигая ка-
мин, время от времени, задумываясь, поглядывать в бе-
лую глубину окна. Но это, конечно, роскошь для истин-
ных ценителей.

Первые разы смотреть «Рублева» надо вдумчиво, изучая 
каждый план, как реставраторы или туристы рассматри-
вают в музеях иконы.

Да картина Рублева и есть икона. По своей ком-
позиции. Некоторые иконы состоят из клейм – это когда 
вокруг изображенного в центре святого на полях пишутся 
сюжеты из его жития. Новеллы из «Рублева», по сути, и 
есть эти клейма. Вопрос только в том, кто в центре. Свя-
той Андрей-иконописец? Или Андрей-режиссер? Или 
Россия? Или, может быть, там место зрителю?

По версии нашего киноблога, это лучшая кар-
тина Тарковского и всего русского кинематогра-
фа. Хотя, как говорил один поэт, на таких вы-
сотах иерархий нет.

«Три тополя на 
Плющихе», 

режиссёр Татьяна Лиознова


